

Año de 1813. sus oficios á Montes, luego que llegaran pensaba marchar al valle de Cáuca, quitar la vida á todos los insurgentes, destruir á Nariño donde quiera que le hallase, y seguir hasta Santafé. Estos planes, dignos hijos de la cabeza de Sámano estudiéron muy léjos de realizarse.

Entre Sámano y Nariño habian precedido varias contestaciones en que cada uno procuraba persuadir al otro la justicia de su causa y atraerle á ella aunque vanamente. El general español propuso una conferencia, y Nariño envió á Popayan al teniente coronel Ignacio Torres, llevando la contestacion, y con el designio de que inquiriese tambien el estado de las fuerzas del enemigo, la opinion de los pueblos y lo demas que convenia saber. Sámano admitió al parlamentario á quien

hizo guardar de vista sin dejarle investigar cosa alguna y contestó duramente á Nariño. * Este resolvió acelerar sus operaciones para marchar sobre Popayan, pues era imposible que hubiese un avenimiento, en el que ninguno de los dos partidos podia pensar con sinceridad.

Antes de marchar hubo una novedad ruidosa en el ejército de Nariño. El mayor general Manuel Cortes Campomanes, y el coronel Manuel Serviez, gefe de un batallon, fueron acusados de que trataban una conspiracion contra la vida del general: Nariño los mandó poner presos é hizo seguir la causa: esta en el estado de confesion y con la defensa fué remitida á Santafé para su conclusion, y los dos oficiales envia-

* En el número 23 de documentos se hallará el oficio de Nariño y la contestacion de Sámano.

Año de 1815. dos presos á Cartagena para que salieran de la Nueva-Granada. Campomanes , que era buen oficial y que habia trabajado con actividad en la disciplina y organizacion del egército, fué sentido generalmente y mucho tiempo despues se le declaró sin culpa. Tanto él como Serviez habiendo sido destinados por el congreso , circunstancias que los hacia odiosos á los partidarios de Nariño , en cuyos corazones aun ardía el fuego de las guerras civiles. Esto, unido al rigor que usaban en la disciplina militar , les suscitó enemigos que acaso quisieron perderlos , figurando que habian urdido una conspiracion con el fin de que fueran separados del egército. Como Nariño jamas habia sido militar y era su primera campaña la del Sur , no contando por tales las dos guerras civiles

con el congreso y Tunja , muchos Año de 1815. creian necesaria la presencia de Campomanes y de Serviez ; á su falta atribuyéron algunos en parte las desgracias que despues sobreviniéron á aquel egército.

Persuadido Nariño de que la columna de Rodriguez y la de Antioquia debian haber distraido las fuerzas enemigas de Popayan , aceleró sus movimientos. El egército pasó el páramo de Guanacas con bastante prontitud , sin embargo de que Nariño hacia conducir por hombres, cañones de á cuatro escesivamente pesados para nuestras montañas. Atravesó la cordillera sin oposicion alguna , á pesar de que Sámano sabia que se pensaba atacarle , y de que algunos desfiladeros podian defenderse por cien hombres contra mil. Pero en el alto de Palacé bien

Año de 1813. cerca de Popayan encontraron los republicanos una columna de setecientos soldados mandada por el mismo general español. A las dos de la tarde fué atacada por trescientos hombres que comandaba el mayor general Cabal. Despues de un fuego bastante vivo los enéimigos huyeron con pérdida considerable. Cabal los persiguió forzando el puente real de Cáuca en donde habian hecho un parapeto y pensaban sostenerse: en aquel dia se distinguió el capitan ingles Virgo que mandaba los cazadores. En consecuencia abandonó Sámano á Popayan poniendo ántes fuego unos soldados á algunos cajones de pólvora cuya esplosion dañó varios edificios y mató á catorce personas. Se retiró al pueblo del Tambo miéntras le llegaban auxilios de Pasto y de Patía, los que habia pedido con

Diaiem^{re} 30.

mucha urgencia. El general Nariño con Año de 1815. sus tropas entró al siguiente dia en Popayan.

En el momento que Sámano llegó al Tambo dirigió una órden al mayor Asin para que á marchas forzadas se replegara del valle de Cáuca hácia Popayan: este se hallaba pronto para acometer á los patriotas de Cáli, que defendian el paso de la Balsa con un parapeto, un pedrero y algunos fusiles á las órdenes del capitan Nicolas Larraondo, y hubiera destruido la ciudad, pues tales eran las instrucciones que tenia de Sámano. Asin cumplió con las órdenes de su gefe y segun el plan convenido debian atacar á Nariño el cinco de enero por la noche. Luego que este supo que Asin tenia consigo la mayor parte del egército español, dejó la ciudad y salió á bus-

Año de 1814. carle. Cuando llegó al bajo Palacé donde Tacon fué derrotado, Asin estaba ya en Piendamó perfectamente situado cerca de la hacienda de Calivío. Ocupando los republicanos el camino principal, le creyeron cortado y el general Nariño le intimó la rendicion enviando al efecto al teniente coronel Francisco Urdaneta. Asin recibió la intimacion con el mayor desprecio, trató duramente al oficial, no contestó á Nariño, y en la misma noche pasando el rio Palacé por el puente de piedra de la Pedregosa, se adelantó á Nariño con toda su fuerza y se unió á Sámano en la hacienda de Calivío. El ejército real se acampó en la casa fuerte de este nombre.

Enero 7.

No habiendo podido Nariño impedir el que se reunieran los dos gefes españoles que tenian fuerzas superiores

á las suyas, resolvió continuar en su fuerte posicion del bajo Palacé y aguardaba la division del coronel Rodriguez que se habia engrosado en el valle de Cáuca. Al efecto le comunicó órdenes para que acelerara sus marchas. Tambien instó sobre lo mismo al comandante de la columna de Antioquía, Gutierrez; pero este de ningun modo quiso asentir, asi por resentimientos antiguos que tenia con el general en gefe, como por no comprometer la soberanía y dignidad del estado de Antioquía, poniendo sus armas á las órdenes del presidente de Cundinamarca. Su conducta fué aprobada por el dictador Corral que en medio de escelentes calidades para el gobierno, tenia el mismo defecto de atender demasiado á la soberanía é independencia de su provincia. Con tales pun-

Año de 1814. tillós ridículos que diariamente se veían en cada una de las provincias, era imposible que se pudiera sostener la República combatiendo con los españoles que obraban con toda la energía de un poder absoluto y concentrado.

Rodriguez tardó algunos dias en llegar con los refuerzos que pudo reunir en el valle de Cáuca. Nariño juntó cerca de mil ochocientos hombres en su campo del bajo Palacé, y Sámano tenía dos mil la mayor parte de milicias. Este fué atacado por los republicanos en su posicion de Calivío por tres puntos diferentes. Despues de una accion de tres horas de fuego, el general Nariño mandó cargar á la bayoneta con la cual entró el desórden en los realistas que muy pronto se pusieron en una fuga precipitada. El mayor español, Asin, murió combatiendo va-

lerosamente y con él quedaron muertos en el campo ocho oficiales y trescientos sesenta soldados. Se tomaron prisioneros ochenta hombres y seis oficiales, incluso el coronel Solis. El enemigo perdió tambien ocho piezas de artillería y doscientos fusiles con todos sus pertrechos y municiones. Al otro dia de esta victoria completa y que solo costó á los patriotas cincuenta hombres entre muertos y heridos, el egército republicano ocupó á Popayan despues de siete meses que el enemigo estaba en aquella ciudad. El intrépido coronel Cabal siguió para el pueblo del Tambo con quinientos hombres, persiguiendo los restos del egército real, que en la mayor parte se dispersó, volviendo á sus guaridas antiguas los patianos y patusos. Sámano se fué á Pasto, y allí trató de formar un nuevo egér-

Año de 1814.

cito que oponer al de los republicanos.

Libre toda la parte de la provincia de Popayan que habia ocupado Sámano, se supieron á fondo los padecimientos de los pueblos que ya hemos referido y otros que aun eran desconocidos. Al otro dia que fué recibido en triunfo el egército español, Popayan sufrió un verdadero saqueo de las tropas reales. Sámano á pesar de su carácter religioso en apariencia y aun fanático, disimuló el que robaran tambien las alhajas de los templos y el que vinieran con su egército muchas prostitutas con el título de voluntarias. El ademas persiguió á los patriotas con cárceles, grillos y cadenas. Es cierto que á ninguno se le quitó la vida; pero los mas distinguidos fueron enviados á Quito en calidad de presos. Tales procedimientos arbitrarios eran en los

Año de 1814.

mismos dias en que solemnemente se publicaba y juraba la constitucion española. Tan cierto es que aquel código era incapaz de hacer la felicidad de los Americanos, pendiendo su egecucion de mandatarios situados á dos mil léguas del gobierno.

Si el general Nariño, por un movimiento rápido y atrevido, se precipita aceleradamente sobre Pasto y persigue los restos despavoridos del egército de Sámano, es indudable que hubiera ocupado aquella ciudad ántes de rehacerse el enemigo. Entónces las fuerzas de la Nuuva-Granada no se hubieran estrellado en las rocas escarpadas de Juanambú, y en la multitud de trincheras que la naturaleza y el arte opusieron á los republicanos. Probablemente el pabellon tricolor habria tremolado en todo el antiguo reyno de Quito que con

Año de 1814. ansia aguardaba á sus libertadores. Pero Nariño perdió en Popayan mas de dos meses. Sus amigos dicen que fué obligado por motivos poderosos, y asignan: la necesidad de esperar algunas compañías reclutadas en el valle de Cáuca y las tropas de Antioquía; la de coleccionar caballerías que debian ir desde Cali y Buga; la de reunir víveres para el ejército á lo ménos para dos meses; la falta de dinero y otros varios obstáculos que oponian á la marcha los desafectos que habia en Popayan. El coronel Gutierrez, comandante de la columna de Antioquía, tardó mucho para reunirse al ejército presentando mil dificultades y puntillos ridículos originados de su carácter áspero, y acaso de que no gustaba esponerse á los peligros; mas al fin lo hizo. Los rivales de Nariño, especialmente los fede-

ralistas, aseguraban que la demora Año de 1814. consistía en que proyectaba unir la provincia de Popayan á Cundinamarca con el objeto de establecer su sistema favorito de centralizacion. Bien pudo ser; pero si Nariño dió pasos para conseguirlo fueron muy secretos. En público manifestó lo contrario, pues solamente nombró de gobernador interino á Don José María Mosquera, y convocó á los representantes de la provincia, elegidos por el pueblo, para que en el mes de marzo próximo constituyeran en absoluta libertad el gobierno que mejor les conviniera. Parece mas seguro que la demora del ejército republicano en Popayan se originó de las primeras causas asignadas, de algunas deserciones y de los deseos que tenia el general Nariño de llevar una expedicion respetable que diera la libertad

Año de 1814. á Quito, á lo que pudo tambien contribuir su poco génio y conocimientos militares. Mas sean cuales fueren los motivos, lo cierto es que la tardanza produjo las mas funestas consecuencias.

 CAPITULO NUEVO.

Libertad de los valles de Cúcuta, y sucesos de Venezuela. Campaña de Pasto y su maléxito. Sucesos de Cartagena.

Cuando se aseguraban las fronteras Año de 1814. del Sur de la Nueva-Granada y se hacian preparativos para estenderlas hácia Quito, el brigadier Mac-Gregor organizaba en Pié de Cuesta una division respetable y capaz de recuperar el territorio que habia perdido la confederacion en la provincia de Pamplona. Matute y Casas aun ocupaban con sus guerrillas la capital de este nombre, pues Lizon nunca se movió de Cúcuta; pero habiendo avanzado las tropas republicanas en número de setecientos